

## **Eloge funèbre du Doyen René CHIROUX**

C'est avec une infinie tristesse et une immense émotion que je m'adresse à vous, réunis aujourd'hui pour honorer la mémoire du Doyen Chiroux, venus nombreux des 4 départements de la région Auvergne, tant sa personnalité aura marqué de son empreinte tous ceux qui ont eu le privilège de croiser son chemin dans sa dimension de grand universitaire ou dans ses fonctions d'élus régional

FDM

aux côtés du Président Valéry Giscard d'Estaing. Avec le départ du Doyen René CHIROUX, c'est l'une des figures marquantes de la région Auvergne qui nous a quittés ce vendredi 10 janvier à l'âge de 88 ans.

C'est aussi évoquer une personnalité marqué par sa finesse, son élégance illustrée par ce nœud papillon, sa courtoisie permanente et cet humour qui ne le quittait pas.

Il n'est pas aisé de résumer en quelques mots le parcours

FDM

remarquable de celui que nous avons tous appelés le « Doyen Chiroux ».

Né le 3 novembre 1936 à Alger, il est issu d'une famille originaire du Bourbonnais, ses attaches étant ici dans cette terre où il va désormais reposer.

Après un cursus académique en droit à l'Université d'Alger où il est lauréat de la faculté de droit en 1960. Puis Professeur à la Faculté de droit et de science politique de Clermont-Ferrand, René Chiroux a été élu

FDM

Doyen de la faculté en 1976 à 40 ans ! Cet universitaire, professeur de Droit public et de science politique, éminent spécialiste de droit constitutionnel, s'est rapidement fait connaître par ses analyses et ses commentaires très fins et documentés sur la vie politique dans les médias, notamment régionaux. D'ailleurs qui ne se souvient pas de ses interventions brillantes sur les plateaux de FR3 Auvergne, les dimanches soirs d'élections ? Que dire que ses commentaires sur la

FDM

situation constitutionnelle actuelle  
vont nous manquer cruellement !

Cet amour de la politique, il le mit aussi au service de tous à travers son investissement d'élus, à partir des Elections régionales de 1986 où le candidat Valéry Giscard d'Estaing en détecte toutes les qualités intellectuelles et lui propose de participer à sa liste. Il fut ainsi 18 ans durant élu au Conseil Régional d'Auvergne auprès de celui qui a présidé aux destinées de la région de

FDM

1986 à 2004 après avoir brillamment présidé aux destinées du pays de 1974 à 1981. D'abord Conseiller régional, puis comme Vice-Président.

En effet, en 1992, René CHIROUX remplace à la Région Jean-Paul MARTIN, élu Moulinois qui lui-même avait remplacé Adrien GOUTEYRON comme Vice-Président en charge de l'Education et de la Formation. Sa bonhomie, ses compétences et son talent relationnel lui permit d'avoir

FDM

d'excellents contacts avec les enseignants et les proviseurs des lycées. René CHIROUX était un indéfectible soutien du Président du Conseil Régional, au point qu'il l'envoyait en représentation à chaque fois qu'il y avait une manifestation importante à laquelle il ne pouvait aller, car le Doyen René CHIROUX était non seulement un brillant orateur, mais il était aussi, tout en rondeur, un convive très apprécié pour son humour, sa vaste culture historique et politique.

FDM

En 1989, encouragé en cela par le Président de la Région, il est élu au Conseil Municipal de Chamalières, commune qu'il a habité jusqu'à des années récentes, élu sur la liste de mon prédécesseur Claude Wolff, et le restera jusqu'en 1992.

Cette année 1992 est une année importante car, à l'occasion de la campagne des régionales, je fais la connaissance du Doyen Chiroux, qui m'accueille aussi au sein du Bureau Politique de l'UDF 63 dont il assume

FDM

la responsabilité de Délégué départemental.

En 1993, toujours avec l'appui du Président du Conseil Régional, il se présente aux élections législatives de 1993 sur la 1ere circonscription de l'Allier celle de Moulins dont le député sortant était le socialiste François Colcombet. J'ai d'ailleurs eu l'occasion de me rendre à un de ces meetings pendant cette campagne où il portait les couleurs de l'UDF dans le cadre d'une primaire organisée, avec

FDM

plus de sens du devoir que de réel enthousiasme, après une courageuse campagne, il apporte au second tour son soutien à Pierre-André Perissol.

C'est sous sa Vice-Présidence à la Région Auvergne, de 1992 à 2004, qu'un plan ambitieux d'investissement dans les lycées, publics et privés, fut réalisé. Pour s'en rendre compte, un seul chiffre impressionnant: le programme de modernisation des lycées s'élevait pour les années 2000 à 2006 à plus

FDM

de 2 milliards de francs de travaux pour les 4 départements de la Région d'alors. En 18 ans, 6 nouveaux lycées furent créés, 27 lycées furent rénovés, 49 restaurants en libre-service furent réalisés et 29 centres de documentation ont été créés ou modernisés. Il développa et promut aussi l'apprentissage et porta la création du Conseil Régional des Jeunes, avec Jeanne Audollent et dont Claude Riboulet fut un des brillants sujets.

FDM

L'investissement du Doyen René Chiroux au service de l'enseignement du Droit et de la Collectivité Régionale fut légitimement récompensé par sa nomination dans l'Ordre de la Légion d'honneur qui lui fut décerné en 1997 avant d'être promu en 2006 au rang d'Officier. Il était aussi Commandeur de l'Ordre National du Mérite et Officier de l'Ordre des Palmes Académiques.

Dans son appartement à Chamalières où il est resté le plus

FDM

longtemps possible malgré sa perte de la vue, puis à la résidence Renouard, sous l'égide de Fabienne Ferrer et avec l'aide de Myléne qui lui rendait visite plusieurs fois par semaine, il se tenait toujours au courant de l'actualité politique, et est resté, jusqu'au bout, cet homme élégant et brillant dont le souvenir a marqué toute une génération d'étudiants avec son célèbre nœud papillon, et toute un ensemble d'élus de la Région Auvergne, dont votre présence si nombreuse aujourd'hui

FDM

est le plus bel hommage que l'on puisse rendre au Doyen René Chiroux qui gardera à jamais une place à part dans nos mémoires et dans nos cœurs.